

Miscelánea de Información

1. Taller de Geografía Humana en Córdoba
2. La Geografía Colombiana en México
3. Afiliación a la AAG

TALLER DE GEOGRAFIA HUMANA EN UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

En el Departamento de Geografía de la Universidad de Córdoba, tomó forma un nuevo intento de impulsar la investigación geográfica. Se trata de un “Semillero de Investigación” denominado *Taller de Estudios en Geografía Humana*, integrado por ocho estudiantes de pregrado, con la asesoría de dos geógrafos profesores del departamento. El grupo se dedica a desarrollar investigación aplicada en geografía humana y organización espacial. En la actualidad se desarrollan tres proyectos, uno relacionado con el análisis de variables demográficas y pobreza en Córdoba, otro sobre geografía médica (difusión y análisis espacial del dengue en ese mismo departamento), y el tercero intenta analizar posibles patrones de distribución y comportamiento espacial de la vida sexual de los monterianos.



En la imagen: de pie, Jorge Zapata (izquierda) y Arnulfo Gómez; sentados, de izquierda a derecha: Stephanie Galvis, Jesús Hoyos, Rosa Babilonia, Helio Carmona, Uncan Muñoz, Ingrid Osorio y Ana Peinado. Oscar de Oro pertenece al grupo pero no está en la fotografía.

LA GEOGRAFÍA COLOMBIANA EN MÉXICO

Invitado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el pasado 16 de febrero nuestro colega José Luis Cadena Montenegro participó en el seminario internacional de geopolítica denominado Escuelas de Geopolítica y Dos Siglos de Independencia de la América Latina. El evento fue organizado por el Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de aquella universidad. El Partido Social Demócrata de México (PSD) y la Escuela de Periodismo Carlos Septién García, también invitaron al geógrafo colombiano a dictar una conferencia sobre la lucha contra el narcotráfico en Colombia.

El doctor Cadena Montenegro alternó su participación con dos eminentes y reconocidos investigadores internacionales, los doctores Marie-France Prévôt Schapira y Heriberto Cairo Carou. La primera es profesora de geografía en la Universidad de París 8 desde 1998, con líneas de investigación principales sobre geografía política y social, y análisis urbano y regional. Es miembro del Centro de Documentación e Investigación sobre América Latina, CREDAL-UMR; co-directora de la revista *Problèmes d'Amérique Latine*; investigadora sobre gobernabilidad de territorios, procesos de descentralización y de federación, y sobre rehabilitación de centros urbanos (especialmente Buenos Aires y México).

El Dr. Cairo Carou es profesor titular del Departamento de Ciencia Política y de la Administración (Teorías y Formas Políticas, y Geografía Humana) de la Universidad Complutense de Madrid; miembro del Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación. En el ámbito de la investigación se especializa en geografía y relaciones internacionales, en las líneas de pensamiento geopolítico y doctrina de la seguridad nacional en los militares del Cono Sur.

La ponencia preparada por el doctor Cadena para esta ocasión llevó por título “La visión de la Escuela Geopolítica Sudamericana sobre los Dos Siglos de Independencia de América Latina”, de la cual extractamos algunos párrafos:

“En la América Latina, analizado desde la geopolítica, el siglo XX fue revolucionario en cuanto a la dureza con la que estallaron los límites geográficos de la política desde México hasta Chile. Esa centuria presenció también el surgimiento y desarrollo de factores de poder que no son nacionales: narcotráfico, mercado negro de armas, organizaciones terroristas, entidades financieras leoninas y transnacionales desplegadas en extensas regiones y que tienen objetivos propios y pueden asociarse con los gobiernos nacionales o incluirlos en sus proyectos geopolíticos. Estas actividades económicas, algunas con disfraces altruistas, parecen obedecer a planes perfectos de recolonización. Las instituciones financieras y la banca en general, tienen sus matrices en Europa y los Estados Unidos. No en vano actualmente, la mayor parte de la banca en nuestros países, se encuentra en manos extranjeras, paradójicamente españolas”.

“La Amazonia no sólo constituye la reserva natural más grande del mundo, por lo que la preocupación ambiental es uno de los ejes sobre los que se sitúan las políticas contempladas para la región, sino que también debe ser considerada como territorio fértil para el desarrollo de actividades criminales, dada la débil presencia estatal. El papel de Brasil en esta región, en el marco de sus aspiraciones para posicionarse como potencia regional, debe ser analizado con toda aten-

ción. La región amazónica, considerada como pulmón del mundo, se presenta como potencialmente conflictiva, teniendo en cuenta las características geoestratégicas de la misma y, como consecuencia, la proliferación de nuevas amenazas. Esta conflictividad representa, a la vez, desafíos y oportunidades para Brasil, catalogado el actor más importante de la región”

“La política antidrogas estadounidense se sigue manejando extraterritorialmente desde la óptica de la erradicación de cultivos ilícitos y la interdicción y captura de traficantes. Esta política se traduce, junto con otras medidas, en estrategias como el Plan Colombia y en el recién creado Plan Mérida para México. Cabe destacar, que ambos planes difieren tanto en su concepción como en su implementación por la naturaleza de los países involucrados en el fenómeno del narcotráfico. Frente a este fenómeno, México parece revivir los peores días de Colombia en las décadas del 80 y 90 del siglo XX, en las que casi todas las instituciones fueron infiltradas y penetradas por organizaciones criminales del tráfico de drogas. El empleo del ejército en la guerra contra las drogas, terminará desprestigiándolo y exponiéndolo a violación de los Derechos Humanos”.

La prensa mexicana registró a través de diferentes medios la participación de nuestro colega y la UNAM destacó por escrito la calidad de la ponencia presentada, la cual será publicada en la *Revista de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales* de esa máxima casa de estudios.

AFILIACIÓN A LA AAG PARA GEÓGRAFOS LATINOAMERICANOS

La Asociación de Geógrafos Norteamericanos (AAG, The Association of American Geographers), con sede en Washington, D.C., ha decidido ofrecer una membresía especial para los residentes de países en desarrollo, a un costo notablemente accesible (20 dólares por año). Gracias a este tratamiento preferencial, los geógrafos tercermundistas gozarán de todas las prerrogativas reservadas para los miembros regulares, incluido el acceso a las revistas *Annals* y *The Professional Geographer*. La única salvedad es que estos suscriptores solo recibirán las publicaciones en versión PDF a través de Internet. La versión impresa en papel tendrá el recargo de los costos de correo. Los detalles relacionados con esta atractiva oferta están contenidos en el mensaje de la AAG enviado por Matt Hamilton. Siga el enlace para ver el texto.

[Regreso a eBoletín ACOGE](#)

[ACOGÉ Home](#)